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长白照相馆
■刘翔 文

现在想来，儿时到长白商店最开
心的事情，就是父母领着我和弟妹到
长白照相馆去拍照片这档事了。

那个年代，拍照片对一个家庭来
说绝对是奢侈性消费了。但热爱生
活的父母总是省吃俭用为我和弟妹
拍了不少照片，还有一家三代的全家
福照片。如今，每当我翻看这些历史
感的老照片，绵绵思绪仿佛穿越在悠
长的时空隧道里。

从长白商店延吉东路的大门进
去，沿左手的扶梯上去就是长白照
相馆。最初，这只是仅有两间门面
的摄影室，一间房间专门做拍摄
用，另一间则是接待顾客兼存放衣
服和玩具等拍摄道具，随着后来营
业面积的扩大才有了“馆”之称。
当时的照相机是一个可以前后左
右推拉的立地式“大箱子”，摄影师
在拍摄小孩照片时，为能给顽皮好
动的小孩取得最佳拍摄效果，都有
一个拿手绝活，他们左手按着照相
机快门，右手挥动着挂着各种小铃
铛的圆环，不停地说：“小朋友笑一

笑，笑一笑。”然后，出其不意地“咔
嚓”一声，“拍好了！”一张摄影杰作
随之诞生。

为了招揽顾客，长白照相馆还
精心挑选了数十张由该馆摄影师拍
摄的人像作品，放在底楼橱窗里展
示。有黑白的，也有彩色的。据母
亲讲，我的那张身穿水兵服，坐在木
马摇椅上的一周岁留念照，也曾在
橱窗里展示过，邻居和父母的同事
看到后纷纷称赞：“哦哟，捺翔翔格
双眼睛长得老大啊！”父母听得心里
开心得不得了。

“呵呵！活脱一个可爱的小鲜肉
嘛。”现在自己看看这张照片，依然有
点小得意。可惜的是，那双长得老大
的眼睛因后来读书时不注意爱护，患
上近视变得越来越小。最终害得自
己在中学毕业报名参军体检时，因近
视眼而被刷了下来，只好到崇明岛农
场去干革命。

感谢父母在我一周岁时，拍了这
张身穿水兵服的靓照，使得自己心底
烙下了当一名人民海军的梦想。参
军不成，无奈在奔赴农场的前夕，借
一位在海军服役同学的水兵服，提着

一支气枪，跑到吴淞炮台湾水域装模
作样地持枪伫立，拍了一张“为保卫
伟大祖国而站岗”的照片。

在父母的卧室里，还悬挂着两张
镶嵌在陈旧木质镜框内的他们在上
世纪五十年代拍摄的人像艺术照。
父母十分喜欢这两张照片，每次搬
家，都会把照片悬挂在卧室的醒目
处。可令我纳闷的是，这两张拍摄风
格完全一致的人像艺术照，当年为何
不是在同一家照相馆拍摄，而是分别
在长白照相室和红光照相馆拍摄的
呢？据父亲回忆，当年他和母亲是决
定一起到家附近长白照相室拍照的，
但是，挑剔的母亲来到长白照相室
后，听别人说，平凉路上沪东工人文
化宫对面的红光照相馆档次高、名气
响，而且摄影师是南京路赫赫有名王
开照相馆老板的后人。长白照相馆
只是一个小小的摄影室，摄影师水平
不灵，档次不高，于是执意要到红光
照相馆去拍照。年轻气盛的父母意
见不合，便各自分头到这两家照相馆
拍照了。

今天，我仔细端详了这两张照
片，感觉这两家照相馆摄影师水平难
分伯仲，从画面中可以看出摄影师在
人物面部神情、眼光的捕捉、灯光的
运用上均显示出一种精益求精的工
匠精神，放在一起绝对有“珠联璧合”
的艺术效果。而随着时光的流逝，老
照片愈发突显出厚重的历史感。

杨浦记忆

日出青海湖
■陈笑仪 文

虽说是八月，可青海的五点还
是很冷，这样想着的我裹紧了大
衣。果然是高海拔地区，我拿着手
电筒双脚麻木地走着，小小的手电
在这广阔的草原上也照不出什么，
顶多就是很短一段路，可是总比什
么都没有好。我向那片未曾见过的
青海湖走去。

草场的土地有些软塌塌的，给
人一种不安感，好像自己随时都有
可能沉入地球内部。不远处的几
顶帐篷也没有映出温暖的光，隐没
于黑暗之中。抬头望去，那是无边
无际的星空，这倒是城市见不到的
美景。星光在我们的肉眼里虽然
微小，然而它使我们觉得光明无处

不在。
这番景象是这样的壮美，当我

身在其中时才意识到自己的渺小。
它的浩渺无垠、大气磅礴可以瞬间
把人建立起来的“不可一世”打击殆
尽，只剩下对大自然的敬畏以及呆
滞的神情。我甚至连相机都没有拿
出来。在回过神来之后，我愈发地
怀念起了刚才所见到的景象，真希
望可以漂浮在空中，永远地欣赏那
深邃的宇宙啊！

马上就到了湖边。往前看去，是
无尽的湖和略显弯曲的地平线，右边
是绵延的山，也是太阳即将出来的地
方。原本蓝黑色的天空渐渐发白了，
远方的事物开始清晰起来，手电筒也
到了该休息的时候。此时湖边已经
有几十个人等着日出，屏气凝神。这

也是我第一次在广阔的大自然里看
日出。

从山里透出了一丝金光，太阳
像是在悄悄试探着，看这是不是出
来的好地方。他很快下定决心，从
山后一跃而起。这时就不仅仅是一
丝金光，而是以他为中心晕染出来
的一整片了。他发白，但不是之前
天空的那种平静的白，而是爆炸的
炽热的白，汇聚了希望和活力的
白。他周围的天空从浅黄到橙到惊
人的火红色，无时无刻不在宣告着
新一天的开始。

我身边的人陆续拿出相机来拍
摄，我此刻却又像之前那样怔在那
里：大自然，是一切的开始，也是落叶
归根之处，它的美是温柔无言却又震
撼人心，语言难以说尽。

旅游日记

就餐“绿波廊”
■周彭庚 文

在豫园内兜兜转转，经过“绿波
廊”门前，我们不约而同地停下脚步，
相视一笑，走了进去。40 多年共同
生活，像这样心有灵犀的事情还真不
少。退休后，跟着妻子从外地来沪，
沪上有点儿名气的饭店也吃过好几
家，但那都是参加亲朋好友的贺喜庆
寿之类的“群体”活动，像这样过“二
人世界”，多年来屈指可数。

不愧为著名的老字号，很快，我
们点的几个菜就端上了桌：炒虾仁晶
莹剔透，红烧肉油光闪亮，鸡汤羹微
波不兴，松茸包小巧玲珑，越看让人
越喜爱。我忙不迭地拍下来，发给儿
子和媳妇。很快，他们回复的微信几
乎一模一样：“老爸，终于想通啦！”

“爸妈，想穿啦！赞！”言外之意是极
其明白的：你们不要太节约，该用则
用。看着如此的回复，我是又好笑又
好气。

儿子、媳妇对我们的关心，我们
甚感欣慰。他们只望我们舒舒坦坦、
开开心心地过日子。但遗憾的是，我
们在他们的脑海中，竟是“当用不用”
之人。

确实，日常生活中，我们是蛮注
意节约的，“钱尽其能，物尽其用”是
我们的原则。出门办事，能步行的不
乘车，能乘公交、地铁的不“打的”；衣
服虽旧照样穿，实在不好穿了改做窗
帘、坐垫、靠背、拖把；一日三餐尽量
在家做，非不得已不外买，需要外买
的，也是能买馒头的不买面包比萨；

外出时自带饮水、零食，妻子做的“鸡
蛋韭菜饼”，常得到同行人的夸奖，连
颇挑剔的孙女也赞不绝口。

我们如此做，并非刻意要省钱，
只是随心而为，随意而动，按自己的
生活习惯，自由自在地生活。今天走
进“绿波廊”，就是如此。况且，我们
也不是一味地“省”，“该出手时就出
手”，社区捐款，从没落下，有偿家教，
从没搞过，志愿服务，尽心尽力。

甚至，我还有过一顿饭吃掉一个
月的代课金的“壮举”呢。虽然那已
是 40 多年前的事了，但至今仍记忆
犹新。那一年，我这个南通本地知
青，在农村已混得小有名堂，大好处
如推荐上大学、招工、参军等轮不到；
但小好处还是可以分到一杯羹，如代
课、搞宣传队等，写写画画，跳跳唱
唱，不用“脸朝黄土背朝天”下田劳
作，一年就可以从大队得几千工分，
基本可以养活自己，这在当地知青当
中并不多。经亲友搭桥，远在黑龙江
国营农场的上海姑娘千里迢迢投奔
到我插队的公社。“相逢何必曾相识”
的共同经历，让我们只恨“千杯少”。
第二天，我就带着她到南通城兜了一
圈，并在当时首屈一指的“南通饭店”
吃了一顿饭，用去19元，其时我一个
月的代课金不过 21 元。如此豪爽，
岂是“小气”之人做得出的？

“回去得把这件事讲给儿子媳
妇听听——你老爸老妈既非苦行
僧，亦非守财奴，更非吝啬鬼。只是

‘男儿有钱不轻花，只因未到该用时
’罢了。”

生活故事

商店内外如烟往事三——

读书是一种兴趣
■丁国平 文

世界上有各种人，大家都有自
己的生活方式，也有自己的兴趣爱
好。这些兴趣爱好基本上没有什么
大的区别，人生在世，哪怕有一种有
益身心的积极向上向善的兴趣爱
好，对生命的滋润来说，都是不错的
选择。

有的人喜欢冬泳，在寒冷的季
节里，跳进冰冷的河水中，感到一种
刺激，一种强健，一种兴趣，在他人
看来，此人莫不是呆瓜一个？其实
不然，你如果也去参加冬泳，并且享
受其中的快乐，那么你就不会这样
想了。

有的人喜欢外出，即便家中条件
再好，也拦不住一颗向外的心，这颗
心就叫做“野马心”。想想也是，天生
的一匹野马，就喜欢在天地之间奔
跑，现在你把它关在马厩中，它怎么
可能会开心？还不如顺其自然，把它
放出去跑跑，跑累了，就想回家了。

有的人喜欢读书，一天不读书，
就觉得很不自在，晚上睡不着觉，白
天仿佛也觉得内心很痛苦，这是长期
以来养成的习惯，突然之间，中断了
原有的习惯，自然会出现不开心的症
状。对这种读书人，只要给他一本书
去读读，静静地躲在某个角落，或是
清幽之地，或是碧水湖畔，或是山石
之上，或是雅室之中......管你在何
处，只要有书读，就可以让他感到一
种无比的快乐。

我也每天都喜欢读点书，不读就
觉得今天的生活好像没有过似的。
近来，看点历史书，颇多感慨。《年羹
尧传》中的年羹尧是一个何等人物，
做到了统帅一方的大将军。可是，不
懂得收敛，相反，处处自以为是。在
青海一带，为国家征战，有了战功之

后，本应谦逊谨慎，可他胆大妄为，到
京城，气焰嚣张，招摇过市，竟然带自
己的三千军队来。个个铠甲鲜明，雍
正几次叫人传旨卸甲，他们竟然不敢
动！只有年羹尧叫手下，一挥三角小
旗帜，立马，全军卸甲，把铠甲堆成小
山似的！年羹尧文武全才，固然不
错，最后服毒自我了断，也是必然的
下场。

《人类群星闪耀时》斯蒂芬·茨威
格撰写“滑铁卢之败”一文，同样让人
感慨万分！拿破仑何等军事韬略，许
多人以为，他的打仗靠的是擅长运用
炮兵，其实不然，他的胆量与军事智
慧都是一流的，尤其是亲临一线，经
常出其不意，打得对手无招架之力。
可惜滑铁卢一战败得一塌糊涂。其
中，最惨的还是双方都在盼望援军，
他的手下格鲁希听见炮声，不向炮
声的地方进军，还是遵守拿破仑事
先的命令追击敌人，副司令员热拉
尔要求带一个师去增援，也被拒
绝！结果法军失败，拿破仑再一次
流放……一位指挥员在战场上，既
要服从命令，又要随机应变。拿破
仑平时指挥他人惯了，疏于培养手
下的独立指挥能力，战机一纵，即刻
过去，再无取胜的可能，滑铁卢之败
也是早晚的事情。

在《亮剑》中，你看，李云龙突围
的方式，就是一种比较巧妙的方式，
他在敌人进攻的时候，也以进攻的
方式突围。用炮弹打掉敌人的指挥
所，然后撕开一条口子，冲破敌人的
包围。这种战场上独立作战的水
平，绝非墨守成规的将军可比。尽
管他后来受到处分，但是，战功是有
目共睹的。

……
读书的兴趣，只能由它滋长，不

读不舒服，不读不自在。

书山有径
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评论员文章

优良的作风体现了
干部队伍的形象，是干
事创业的保证。

早在十三年前，杨
浦就创造性地开展了

“一线工作法”，搭建了
与群众联系沟通的“连
心桥”。进入新时代，面
对人民日益增长的美好
生活需要，过去一些经
过实践检验、群众欢迎、
行之有效的好经验好做
法好作风，我们不但要
继承，还要进一步发扬
光大，做到“知民情，情
况在一线了解要成为新
常态；解民忧，问题在一
线解决要关注新需求；
聚民智，工作在一线推
动要汇集新动能；听民
意，干部在一线考评要
树牢新导向”。

脚上有土，心中才
能有谱。我们要以深化
拓展“一线工作法”为重
点，按照习近平总书记
2007年来杨浦调研时提
出的“动真情、下真功”
的要求，坚持问计于民、
问需于民、问政于民，坚
决当好服务企业的“店
小二”和服务群众的“勤务员”，努力
实现作风的再转变。要对标“大调
研”工作标准，推动“一线工作法”实
现工作对象和工作主体的全覆盖，
善于在一线中发现问题，善于站在
工作对象的立场上分析问题、善于
依靠群众解决问题。要关心关注

“沉默的极少数”，实现好、维护好、
发展好最广大人民群众的根本利
益，在建设“三区一基地”的路上，绝
不让任何一个人掉队。 ■正言

李跃旗带队，20家企业组团为海外人才送去招贤帖

杨浦首次赴海外推介人才服务政策

全市建设工程联审平台“中国上海”官网上线

杨浦:“加减法”助企成功报送两建设项目

合力建设杨浦滨江国际创新带

再
创
业
作
风
要
再
转
变

本报讯 3月12日上午，宁国路
安浦路西南角的滨江公共空间（二
期）一处地下停车库顶板区域，新添
水杉100株、刚竹30株，杨浦滨江再
添新绿。

滨江公共空间（二期）该处地下
停车库顶板区域，总面积约为8800
平方米，林木种植区域面积2283平
方米。该绿地的设计以生态休闲、
林中漫步、自然科普为指导理念，打
造糖果杉林、甜蜜农场、江边集市、
草坡影院等主题区块，由 150 株胸
径在13－15cm的水杉组成水杉林，
并配以充满野趣的观赏草、鼠尾草
等林下地被植物，组成一片滨江坡
地杉林，为杨浦滨江公共空间建设
再添新亮点。 ■高靓

图为在滨江公共空间（二期），
李跃旗、谢坚钢、魏伟明、邰荀等区
四套班子领导与十余名人大代表、
市民代表一同参加 2018 年全民义
务植树活动。 ■记者 朱良城 摄

为杨浦滨江再添新绿

本报讯 3 月 4 日和 6 日，集聚全
球创新人才的美国斯坦福大学和西
雅图全球创新学院迎来了上海杨浦
的海外人才政策推介代表团。这支
团队由区委书记李跃旗带队，区域内
EMC2、Nike（中国）、盛庞卡、易保网
络、国家技术转移东部中心、流利说
等20余家国内外知名企业负责人组
成，他们将70余个企业优质岗位、200
余个高校及医疗单位岗位，以及上海
优良的营商环境、杨浦独有的创新创
业氛围和人才政策带到了大洋彼岸。

“斯坦福大学的校训是‘自由之
风劲吹’，而上海杨浦也是一个充满
朝气和希望、兼顾实干与创新、历史
与现代交融的地方。”在“硅谷诞生
地”斯坦福大学的推介会上，李跃旗
如是说。

此前，上海杨浦已连续在清华大
学、北京大学、复旦大学、上海交通大
学等全国著名学府“揽才”，吸引国内
人才纷至沓来，助力杨浦科创双创。
作为国家双创示范基地的上海杨浦，

首次走出国门，来到全球著名的科技
创新中心美国“硅谷”推介，也是杨浦
区立志于打造成为全球创新最活跃、
创业最容易成功的地区之一的重要
举措。

即将从斯坦福大学博士毕业的
小黄夫妇，来到推介会现场。夫妇二
人认真地聆听和记录政策推介，在随
后与企业家的交流中，表示将与企业
保持密切联系，进一步加深了解。

作为已落户杨浦创业5年的中央
“千人计划”人才、流利说创始人王
翌，此前在谷歌公司工作了两年后，
选择回国追逐创业梦想，创业伊始就
得到了杨浦区的全方位政策扶持。
他分享自己的亲身经历，在现场引起
了共鸣：“上海杨浦有完整的创业生
态，可以满足不同创业阶段的需求，
专为创业企业开设的各类绿色通道，
为企业成长发展提供了极大的便
利。扎根杨浦，我相信公司的未来会
更好。”目前流利说的注册用户已经
超过 5000 万人，付费学员超过 60 万

人，覆盖了全球175个国家和地区。
在西雅图全球创新中心举行的

推介会专场活动上，李跃旗在宣讲中
感慨地说：“西雅图是全球最佳生活
工作的城市之一，是全球生活质量最
高的城市之一。这座‘绿宝石之城’
无处不体现出走在科技、产业和文化
发展尖端的卓越城市气质，而上海杨
浦也是一座追求卓越，努力向尖端迈
进的创新之城。”

目前，杨浦区已汇聚了中央“千
人计划”人才190人、海外高层次创业
团队 256 个、“两院”院士 67 名；有国
家级和市级的工程技术研究中心37
家、重点实验室45个、科技金融机构
460家、科技型企业7000余家，耐克、
IBM、AECOM、西门子、李尔、硅谷银
行等跨国公司地区总部、研发中心纷
纷落户。上海杨浦还有20家科技园
区、79 家众创空间，累计 230 万平方
米的创新创业载体，有复旦创新走
廊、环同济知识经济圈、财大金融谷、
上理工太赫兹产业园，有近1000万平

方米的老厂房资源，有上海唯一的内
陆岛——复兴岛。加上杨浦区推出
的吸引海外高层次人才的“3310”引
才计划，这些载体和空间以及优厚的
各类人才服务政策为各路才俊提供
了放飞梦想的空间，杨浦也因此被创
业者们称为“上海的硅谷”。

在随后的两场海外人才招聘会
中，杨浦区政府现场搭台，来自杨浦
区域的诸多海内外知名企业家亲自
为企业代言，接受海外学子的创新创
业咨询，杨浦区发改委、区人社局、区
商务委、区投促办等部门派人，现场
为有意向来上海杨浦创新创业的海
外人才提供创新创业服务政策、人才
政策等方面的咨询。

此次参与杨浦海外人才推介的
企业家们也感触颇深。（下转第4版）

本报讯 近日，区委副书记、区长
谢坚钢先后接待华闻传媒投资集团
股份有限公司董事长汪方怀一行、
北京文化董事长兼CEO宋歌一行、
中谷海运集团董事长卢宗俊一行。

谢坚钢感谢华闻传媒和上海报
业集团两家有品牌、有实力的企业
强强联手参与杨浦建设的热情。他
指出，杨浦滨江资源稀缺宝贵，区
委、区政府高度重视，严格按照市
委、市政府关于滨江两岸开发必须
坚持百年大计，打造世纪精品的要
求，高标准、高起点、高水平地开展
规划方案、功能定位和招商引资等
工作。华闻传媒和上海报业集团是
国内、上海传媒领域的知名企业，合
作推动文化传媒产业发展的战略定
位，既顺应了上海打造国际文化创
意产业中心的潮流和趋势，也与杨
浦创新发展的理念高度契合。他表
示，希望各方以“上海文创50条”的
出台为契机，把握发展机遇，尽快建
立区企三方工作对接团队，紧密沟
通交流，以重点项目为抓手，加快推
进实质性战略合作和功能性项目落
地，努力实现合作共赢。

谢坚钢指出，上海正在全力建
设全球卓越的国际文化大都市，努
力打造“上海文化”品牌。杨浦有
着得天独厚的滨江资源优势，希望
加强与有品牌影响力的文化创意企
业合作， （下转第4版）

■记者 周琳 项来婷

企业主报批投资项目要辗转多
个部门“磨破嘴、跑断腿”？在杨浦，
这将成为“过去式”。

3 月 1 日，上海市建设工程联审
平台在“中国上海”官网上线，杨浦区
及时对接相关部门和平台设计单位，
为企业提供全方位、全过程支持，成
功报送两个新建社会投资项目，推进
社会投资项目行政审批新规在杨浦
落地，至此，社会投资项目的行政审
批时间从百余个工作日缩短至48个
工作日。

3月1日起，《上海市进一步深化
社会投资项目审批改革实施办法》正
式实行。区建管委紧锣密鼓开展各
项对接准备工作，会同区发改委、区
规土局等部门对社会投资项目开展
梳理，指导建设单位按新办法进行申
报，促进两个出让地块建设项目在新
规实施后当天成功报送。

服务企业做“加法”
“政府部门以企业工作流程模式

助力企业报批项目，定时、定量落实
到人，服务效能大大提高，投资环境
明显优化，这让我们对未来的投资发

展更有信心，也能腾出更多的时间精
力到招商、运营、产业导入等事关企
业长远发展的业务中去。”贾力维是
新规实施后成功报批社会投资项目
的企业主之一，在他看来，杨浦“三区
一基地”发展目标明确后，一系列惠
及企业发展的政策措施相继完善，政
府部门服务更加贴心。

杨浦区委、区政府高度重视社会
投资建设项目审批改革。2月27日，
区分管领导组织区相关审批部门召
开社会投资项目审批改革专题协调
会，邀请市住建委建管处负责人进行
了政策解读和操作指导，全力保障新

审批模式落地。区建管委力求服务
企业做“加法”，在区行政中心设立了
两个集优秀值班长、党员示范岗为一
体的“服务专窗”，落实素质好、能力
强的“全科医生”，专门负责项目的前
期咨询和过程跟踪服务。

3月1日，市住建委、区建管委干
部全程指导协助建设单位进行网上
信息报送工作。 （下转第4版）


